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留美博士回宁波
寻找项目合伙人
他带来的技术，或填补国内空白
记者 王婧 劳育聪

今年 3 月份，一条
“世界级降温薄膜项目落
户奉化”的报道刷爆了朋
友圈。“选择宁波就是选
择未来！”省委常委、市
委书记郑栅洁书记在项目
签约时说的这句话掷地有
声，深深触动了远在美国
的洪海平博士。

一颗希望的火种在
洪海平的心中种下后，
逐渐呈燎原之势。洪海
平目前是美国南达科他
大学的教授，拥有超过
25年的碳纳米材料、聚
合物复合材料、有机发
光二极管和自组装技术
的研究经验。

“自从看到那条报道
后，一个声音时刻对我
说，你是宁波人，你也有
项目，行动起来吧！”经
高中同学介绍，洪海平找
到了宁波市经济合作局杨
建军副局长，表达了想回
宁波寻找合伙人的愿望。
此时，宁波正值“抢机
遇、抢人才、抢项目”之
际，一个优秀的项目甚至
能引领行业的发展趋势，
有人才主动寻求合作，杨
建军自然很高兴，随后双
方约定了见面的时间。

6月5日，洪海平迫不及待地带着“金属
冷喷涂”项目和两位美国朋友，漂洋过海来到
宁波，在杨建军的陪同下，不仅去看了位于江
北的故居，还开启了寻找项目合伙人之路。

“我已经有好多年没回过宁波了，宁波变
化实在太大了，都认不出来了，有种见到

‘故人’既亲切又不敢认的感觉。”洪海平戴
着一副眼镜，身材微胖，对人总是一副乐呵
呵的样子。

洪海平出生于1966年，是宁波江北人，
从小在江北的戴祠巷7号长大。“我在那里生
活了17年，那里留下我太多美好的回忆。”6
月6日，在杨建军的陪同下，洪海平去寻找故
居。

戴祠巷也位于宁波江北区白沙街道，而
不远处就是有名的德记巷，全长212米，现
今巷内还有留存着由宁波商帮富贾所建造的
清代建筑以及具有中西合璧风格的民国建筑。

隔着30多年的时间沟壑，无数次梦见，
如今再次踏进青少年时期生活过的地方，洪
海平心潮翻涌。

走在青石板路上，大量精美的建筑映入
眼帘，青砖黑瓦、石窗木雕，昔日的繁华依
稀可见，斑驳的墙壁似在悠悠地讲述着这条
巷子的古老与沧桑，而从墙壁上探出头的绿
色植物则为这些古老的建筑赋予了新的生命。

洪海平曾经跟随外公外婆生活过的家也在其
中，是清代晚期的建筑，具有100多年的历史。

“外公是复旦毕业的，一直在银行工作。外

公的父亲是一位成功的实业家，很注重教育，
培养出来的几个孩子都很有出息。”洪海平说，
让家族引以为豪的就是外公的妹妹，也就是他
的姑婆，是我国著名的临床药理专家李家泰。

李家泰1955年毕业于浙江医学院医学系
内科专业。历任北京大学临床药理研究所教
授、主任医师、所长名誉所长，以及中华人民
共和国卫生部医疗技术咨询专家等职。多次荣
获国家级与部、市级奖励，所主编的《临床药
理学》专著获全国第六届图书奖一等奖。

在江北区白沙街道党工委书记戴雪嵘的
帮助下，洪海平得以进入家中。

推开家门的瞬间，仿佛推开了记忆之
门，许多往事一帧帧涌上心头，洪海平抑制
不住激情地心情，顿时热泪盈眶。

“出走半生，归来已风鬟霜鬓，没想到
‘家’仍保存得这么完整。”

这座建筑是三合院式传统民居。主楼面
阔五开间，高二层，梁架为穿斗式，底层带
前廊，屋面小青瓦硬山式，地面铺设青石
板，两厢结构装饰类同主楼。

“你看，这是我们以前烧柴火做饭的灶
台，我小时候游泳的泳池也还在……”洪海
平兴奋地向自己的美国朋友介绍着。他欢欣
雀跃地样子像是回到了青少年时代。

轻轻抚摸着曾经使用过的物品，洪海平
像是抚摸着一段珍贵的记忆，“物是人非事事
休，欲语泪先流”，“东西都还在，只是曾经
的亲人很多都不在了。”

惊讶于宁波巨大的变化

1998年，在“以色列耶路撒冷希伯来大学”获得材料学博
士学位后，洪海平去了美国，先是在南加州大学做学者。“我很
幸运的接触到了有机发光二极管应用，由于理论研究已经做
完，所以就直接做应用。”

通过多方合作，洪海平有了重大发现，他发现了具有
“特异性能的蓝光材料”，这种光很难产生，随后还申请了
两个专利，至今这几项专利仍让他受益，每年会有相应的专
利转让费。

后来，洪海平又去了北加州的大学工作，主要做金属喷涂
研究，与两位美国朋友一起做纳米材料的金属喷涂研究，也就
是希望在宁波找到合伙人的项目。

一开始，他们研究的这种纳米材料不导电，后来花了三
年的时间，他们研究出了具有导电性能的纳米材料，可以导
电意味着这些材料有许多实际用途，可以应用于航天航空。

洪海平举了个例子，比如说一个大型发电厂，金属支架有
500吨，有一个金属发生断裂和破裂，就可以把纳米金属颗粒
放在表面上修补，和焊接很类似。

现在国内一般都用焊接技术，焊接会破坏表面。“而我们的技术
是直接用冷喷技术喷进去，全新的技术，国内目前还没有。”

而国内之所以没有，洪海平说，主要是因为制造方面的
问题，这属于高端制造的范畴，需精密设备。

在过去的十年里，洪海平一直专注于与碳纳米材料相关
的应用研究，如聚合物复合材料、润滑脂、冷却剂、润滑
剂、电池、生物燃料、生物柴油和可再生能源等，以及采用
Czochralski（丘克拉斯基）方法的地下相关锗晶体生长。

项目或许可以填补国内空白

当洪海平依依不舍离开故居的时候，他
说：“人生就是一次又一次的告别，犹记得第一
次与‘家’告别是在高中毕业后，去杭州大学
（现在叫浙江大学）读书的时候，外公外婆把我
送出巷口，直到我的背影消失在巷口。”

外婆外婆佝偻着背站在巷口送别和迎接洪
海平的样子，至今温暖着他。而随着一次又一
次告别，他们的身影被岁月压得一低再低，直
到再也不堪重负，击落在地，再也不见。

“没有外公外婆，就没有我的今天，我真想
他们！”说这句话的时候，洪海平把即将夺眶的
眼泪生生逼回眼眶。

“外公很重视对我们的教育，从小对化学的
热爱也源于外公，他总是会陪我一起探索很多
未知的事情。”洪海平回忆说，外公非常疼爱
他，记得小时候，看到别的孩子在下军旗，他
也想要学下军棋，外公便从江北步行到东门口
给我买，那个时候交通不发达，来回要好几个
小时。

回宁波勾起了他太多的回忆。他还清晰地
记得，自己大学时候的论文题目叫“硅胶土的
应用吸附”，在老师的指导下，解决了一个硅胶
土的应用问题，当时引起了不小的反响。

1987年，洪海平本科毕业后，考到了中科
院读硕士，“在那里我接触到了当时国家最优秀
的研究队伍，研究领域也从之前的无机物转到

了有机物，为我后来的研发之路奠定了基础，
现在这支队伍诞生了6名院士。”

洪海平在中科院主要做固体发光研究，具
体而言是有机发光二极管的研究，也就是灯发
光的稳定性，稳定性越好，灯的发光率就越高。

由于对科研的热爱，洪海平除了吃饭睡
觉，几乎每天都泡在实验室，“我也没有其他兴
趣爱好，也许听起来不可思议，但做研究真的
是我最大的爱好。”其间，洪海平在国际性期刊
《高分子材料科学与工程》等上面发表过十来篇
文章。

1990年初，洪海平经过慎重选择，去了以
色列耶路撒冷希伯来大学攻读博士学位，“其实
当时还可以去英国或者新加坡，还好没去，否
则就错过了一位很好的犹太导师，以及了解西
方文化的机会。”他说，耶路撒冷是世界著名圣
地，三教（犹太教，基督教，及伊斯兰教）合
一”，因二战的原因，德国给以色列许多人道和
科研资助，在留学以色列期间，他去德国十多
次进行科研合作和交流，也因此学到很多。

在以色列，洪海平跟着导师主要从事有机
固体发光薄膜的研究，“导师对科研有着近乎狂
热的迷恋，我也是”。那段时间，他经常在国际
一流杂志上发表文章，于是有些实验室的犹太
同学就调侃洪海平是“paper machine（造
文章的机器）”。

洪海平于2003年至今，一直在南达科他州矿业
与技术学院工作。在加入矿业学院之前，他曾在硅谷
初创公司Sipix＆Litrex担任研究科学家（工程师）。

他目前已获得11项美国专利，另外还有6项正
在申请中。一些专利已成功获得许可并商业化。

2011年至2014年期间，他担任大学校长的中国
事务特别助理，并与北京矿业大学、北京地质大学等
多所中国高校建立了联系。

他在同行评议的期刊上发表了120多篇论文。
他还在国内和国际会议上发表过49次口头报告，据
谷歌学者称，洪海平的论文被引用超过2850次。同
时他还是“纳米流体杂志”的编辑，“纳米流体杂
志”和“纳米材料杂志”特刊中的客座编辑。作为
项目负责人（或共同负责人），他已从美国联邦政
府，州政府及私营企业获得大量的科研基金。此
外，他还和世界闻名的乔治亚理工学院的科学家建
立了广泛的合作，多次担任美国自然科学基金会及
能源部的评审专家。

其实洪海平为宁波做一些事情的想法由来已
久，已经在心中盘旋很多年了，这次看到报道后，
下定决心要为家乡做点事情，“因为我的根在宁
波。我也没想过我能得到什么，或者赚多少钱，只
是想做点力所能及的事情。”他由衷地说，很感谢
这次不辞辛苦陪他的市经合局局长丁海滨等领导干
部们，“他们陪着我还考察了江北、奉化等地，让
我对宁波的招商环境有个初步了解，宁波有这样认
真负责的领导干部不愁发展不好。”

让洪海平开心的是，他还被聘任为宁波市的招商
大使，他拿着红色的证书看了又看。

“我希望金属冷喷涂、纳米油脂和非金属导电膜
项目能在宁波落地生根，为中国制造提供技术支撑，
也能为家乡宁波吸引更多新技术和人才。”洪海平希
望，这些项目能在宁波找到合适的合伙人，他也能经
常回“家”看看。

他解释说，纳米油脂是指该油脂由纳米材料构
成，具有优异的导电，导热，和热稳定性。该油脂易
于加工，可用在许多高精尖的项目，如芯片等。

非金属导电膜是什么呢？他解释，一般导电膜含
有金属材料，具有很好的导电性能，但金属易氧化及
腐蚀，从而影响导电性能，而非金属导电膜攻克了这
一缺点，导电膜有许多用途，如飞行器，锂电池等。

“我一直记得肯尼迪的一句话：不要问你的国家
能为你做什么，问你能为你的国家做什么？”洪海平
说，这也是他对家乡的心声。

希望为宁波做贡献

受外公影响从小痴迷科学

洪海平参观故居


